

me á aumentar sus efectivos en un millón de soldados. Y á Francia llegan todas las semanas, de una manera metódica y creciente, tropas procedentes de los Estados Unidos...

Hindenburg venza en las líneas occidentales, cosa harto improbable y que nosotros, personalmente, no admitimos ni durante un segundo...

das cerca del comisario de abastecimientos, Sr. Francos Rodríguez, por los compañeros Roca y Villanova, que fueron á Madrid en representación de los obreros del arte textil...

de Abastecimientos para pedirle que gestione el envío de carbón. Nevando.—Durante el día ha comenzado varias veces á nevar.

AVISOS UTILES

HOTEL RITZ HOY JUEVES, DIA DE MODA TE, 3 PESETAS ORQUESTA BOLDI

S. DE BARRENECHEA 128, PEARL ST. NEW YORK (E. U. A.) Importación.—Exportación. Compras y Embarques de Productos Norteamericanos.

AUTOMOVILES "ENGER" 12-6 CILINDROS Muy económico en gasolina, por poder marchar con 12 ó con 6 cilindros...

El Arsínucleol Bascuñana ELIXIR es de sabor delicioso y un PODEROSO TONICO RECONSTITUYENTE

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

Evitar las infecciones intestinales empleando la SAL VICHY-ETAT

producto natural obtenido por evaporación de las mismas aguas minerales en Vichy. Disuelta en agua potable hervida y enfriada, la convierte en una excelente bebida alcalina...

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España Pago del cupón de 1.º de febrero de 1918.

El Consejo de Administración de la Compañía tiene el honor de poner en conocimiento de los señores portadores de sus valores que desde 1.º de febrero próximo se pagará el cupón de los siguientes títulos:

Table with 2 columns: CLASES DE TITULOS and VALOR liquido del cupón. Pesetas.

Los pagos se efectuarán: En Francia, conforme á los anuncios que allí se publican. En Madrid: Caja Central de la Compañía...

Informaciones de provincias

EL ASUNTO DEL DIA

LAS SUBSISTENCIAS Y LAS COOPERATIVAS

«Firmada por veinticuatro Sociedades cooperativas de Vizcaya, Santander, Guipúzcoa y Pamplona—dice El Noticiero Báltico—ha sido elevada al Presidente del Consejo de Ministros una instancia en la que recuerdan que hace dos años elevaron otra protestando de las causas artificiales que motivan la enorme subida de precio de las subsistencias...

Añaden que en los dos años transcurridos, el problema ha adquirido caracteres más agudos. El mal de la en muchos casos injustificada subida de precio de los artículos de consumo ha venido á complicarse con la desorganización, con el verdadero abuso en los transportes...

Súmase, pues, los inconvenientes para el consumidor y sus Sociedades, haciéndose más difícil cada día la vida de la clase media y de la clase pobre, esto es, de la mayoría del país, cuya mansedumbre ha de tener un límite determinado por el desarrollo del germen de rebeldía que el malestar incuba en su masa...

ARAGON Falta de carbón.—Zaragoza, 26.—Nuevamente amenaza el conflicto de la escasez de carbón, para la paralización de las industrias.

Han desfilado por la Alcaldía varios industriales, notificando al alcalde el próximo cierre de fábricas y talleres por falta de carbón. También el director de la Fábrica del Gas dice que en la próxima semana cesará la fábrica si no se recibe combustible.

Disgusto entre los republicanos.—Ha provocado gran revuelo entre los concejales de la izquierda la incapacidad del concejal republicano D. Modesto Andrés.

Hace más señalado el acto el hecho de venir ya ejerciendo el cargo de concejal desde hace dos años, sin que hasta ahora repararan en la aptitud legal.

Los concejales electos han teleografiado al Presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación, protestando del fallo, por considerarlo ilegal, y sólo dictado para impedir la constitución del Ayuntamiento sin la imposición del caciquismo local...

CANARIAS

Las fiestas de Pascuas.—Las Palmas, 26.—Con tiempo espléndido, pues el termómetro marca 20 grados, se celebran en esta capital las fiestas de Navidad. La desanimación, sin embargo, es extraordinaria. La población ofrecía, durante la Nochebuena, con las calles oscuras y desiertas, y los cafés cerrados, trágico aspecto.

Hoy ha reparado la Junta de Socorros, en el puerto de La Luz, comidas á tres mil niños y cuatro mil mujeres de aquel barrio. También han servido comidas y repartido ropas, otras Sociedades benéficas de la ciudad.

Llegada de un remolcador.—Ha llegado á este puerto el remolcador inglés Macdent, procedente de la costa de Berbería, donde se halla encallado el vapor Grifvale, del que siguen cargando azúcar numerosos paleobots de esta matrícula, y trayéndolo aquí. Los marinos ingleses manifiestan que perecieron ahogados, á consecuencia del temporal, tres marineros canarios, tripulantes del paleobot Fortuna, que se hallaba cerca del Grifvale cargando azúcar.

CATALUNA

Desanimación.—Barcelona, 26.—Todos los centros, con motivo de las fiestas, están desanimados. Esta mañana no se han publicado más periódicos que «Las Noticias», y tres republicanos.

El tiempo.—Continúa el tiempo frío. Esta madrugada hubo fuertes heladas. Durante la pasada noche y la mañana de hoy, la temperatura fué muy baja. En la cúspide del Tibidabo esta mañana, á las siete, marcaba el termómetro dos grados bajo cero.

Asamblea obrera.—El próximo domingo, á las once de la mañana, se celebrará una asamblea obrera convocada por la Federación Nacional Textil. El objeto es tratar de la amenaza que entraña la falta de energía eléctrica y el conflicto algodonero que puede llevar á los obreros al paro forzoso. En la asamblea se discutirán: Primero. La actitud que deben adoptar ante el conflicto del paro forzoso á que la falta de energía eléctrica llevará á los obreros. Segundo. Qué medios deben emplear éstos para evitar el conflicto algodonero.

Al propio tiempo, es probable que den cuenta del resultado de las gestiones realiza-

das cerca del comisario de abastecimientos, Sr. Francos Rodríguez, por los compañeros Roca y Villanova, que fueron á Madrid en representación de los obreros del arte textil, para tratar del conflicto del algodón.

Una protesta.—Una Comisión de trabajadores ha visitado esta mañana al gobernador para protestar del acuerdo de la Comisión municipal de Mataderos, accediendo á que continúe el monopolio del servicio de abastecimiento de ganados en favor de los que actualmente lo hacen.

Los tabajeros insisten en que se les conceda á ellos el monopolio, pues así se suprimirían los intermediarios y podría ser verdad la anunciada rebaja del precio en beneficio del consumidor.

Los administradores de loterías.—Ha visitado al delegado de Hacienda, notificándole los propósitos que motivaron su constitución, la Junta de defensa formada por los administradores de loterías.

Obreros y patronos.—De Reus comunican que los albañiles se han reunido, acordando pedir á los patronos un aumento en el jornal actual de 25 por 100.

Igual pretensión del aumento de 25 por 100 han presentado los tipógrafos. Los patronos han ofrecido á éstos un real diario de aumento; pero los obreros han acordado exigir cincuenta céntimos.

LEON

El paro forzoso.—Palencia, 26.—Hay más de 300 obreros faltos de trabajo. El alcalde hace gestiones para que lo antes posible comiencen las obras de la acequia del cauce de Castilla, único medio de que se solucione el conflicto obrero.

Una Comisión de obreros sin trabajo ha visitado al alcalde para pedirle trabajo.

VALENCIA

La disminución de gas.—Valencia, 26.—Han comenzado las restricciones en el abastecimiento de gas en las afueras de la ciudad y barriada marítima, donde se ha suspendido el suministro incluso para usos domésticos.

La electricidad y el gas.—El servicio de electricidad ha mejorado algo á causa de la nevada que ha caído sobre los saltos de Molinar y Villora; pero como la Hidroeléctrica continúa sin vender fluido á la fábrica Lebon, ésta ha insistido en que cesará de fabricar cuando se acabe el carbón, aunque se confía en que habrá gas en menor cantidad para teatros, cafés y periódicos.

Otra huelga?—Una Comisión de propietarios de Aigemes, con el alcalde, ha visitado al gobernador para hablarle de la excitación obrera reinante, y hay el temor de que se declare una huelga monstruo de todos los oficios. La ocasión la plantearán los obreros naranjeros. Se ha concentrado la benemerita. El gobernador ha enviado un delegado especial para que inter venga.

Los ebanistas.—Una Comisión de ebanistas y similares ha encarecido nuevamente al gobernador la necesidad de que se traiga la madera que tienen adquirida en Navarra. Sólo les queda madera hasta el sábado próximo, y si para entonces no ha llegado han notificado el cierre inmediato 21 fábricas con más de 4.000 obreros.

VASCONGADAS

Victima de un accidente.—San Sebastián, 26.—Comunican de Deva que en el monte Elorri, de aquella jurisdicción, ha sido hallado el cadáver de Joaquín Kattafaga, de cincuenta y seis años, vecino de un caserío próximo. Se supone que cayó de una altura de 200 metros.

La falta de gasolina.—Los dueños de automóviles de alquiler han visitado al gobernador civil para gestionar que los facilitase gasolina. No ha podido hacerlo porque las existencias escasean hasta el extremo de haber tenido que reducir el suministro para los médicos.

Pidiendo carbón.—El alcalde ha conferenciado por teléfono con el comisario general

—Gracias. Sentiría apartar á usted de su camino. —Disponga de mí sin temor, monseñor.

—Le repito las gracias, caballero. ¿Para qué se va á molestar? El conde de Pessac no insistió.

Juan de Courtenay rompió una ramita de árbol en dos pedazos, que colocó en forma de cruz sobre el pecho de Lorrain. En seguida se aproximó á su caballo.

Imposible es decir lo que experimentó al ver el estado en que se encontraba el noble animal. De pie sobre sus cuatro patas, rígidas y separadas, temblaba violentamente, y unos estremecimientos convulsivos arrugaban su piel sedosa y brillante. Echaba una espuma espesa por la boca y por la nariz.

Indudablemente estaba atacado de aquel mal desconocido y terrible que acababa de matar á sus compañeros.

—¡Mirad!... ¡Mirad!—exclamó el príncipe. El conde de Pessac acudió.

Las patas del caballo se doblaron bajo su peso, cayó sobre el costado izquierdo, una última convulsión agitó sus miembros y expiró.

—¡Parece cosa del infierno!—exclamó el príncipe.—Algún maleficio del demonio ha causado todo esto.

—Monseñor—preguntó el conde,—¿tiene usted enemigos? —¡Enemigos, caballero? Ni uno siquiera; no hago mal á nadie y hago todo el bien que puedo.

—Eso no es siempre una razón; haga memoria, monseñor. —Nadie tiene motivos en este país, os lo repito, para odiarme. Pero ¿por qué me hace usted esa pregunta?

—Porque es evidente para mí, monseñor, que han mezclado con la avena de vuestros caballos alguna sustancia venenosa. ¿A qué se debe atribuir esto? ¿Es á la casualidad ó á la enemistad?... He aquí lo que ignoro.

—Usted cree en un envenenamiento? —Ese es mi parecer.

—Pero vuestro caballo está perfectamente bueno. —Sí, monseñor, y eso es lo que me confirma más en mis conjeturas y me hace creer en un envenenamiento premeditado.

—¿Por qué? —Mi caballo no estaba en la misma cuadra que los vuestros, pero á los tres les han dado la avena de un mismo saco; de modo que si sólo los vuestros han sido atacados, es que indudablemente eran los úndos que querían envenenar.

—Tiene usted razón; el envenenamiento existe, en efecto. ¿Quién ha podido hacer esto? ¿Con qué objeto? —No puedo comprenderlo ni adivinarlo, monseñor.

Durante algunos segundos, Juan de Courtenay quedó absorto en profunda meditación. —¿Sería atrevimiento el preguntar á usted lo que le preocupa en este momento?—se apresuró á decir el señor de Pessac.

depósitos de la Compañía, en su estación, y en la Sociedad de Crédito Mercantil. En Bilbao, Banco de Bilbao. En Valladolid, León, San Sebastián, Zaragoza y Valencia, en las oficinas de Caja de la Compañía.

Además efectuarán los pagos de los correspondientes en toda España del Banco Español de Crédito y todas las sucursales del Banco de España. Madrid, 19 de diciembre de 1917.—El secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

Domiciliación en España de los valores pagaderos en el extranjero en pesetas ó francos. Esta Compañía tiene el honor de invitar á los señores obligacionistas que han presentado sus títulos á la domiciliación en España á presentar los resguardos que se hallan en su poder para recoger las carpetas provisionales correspondientes á los títulos domiciliados.

La presentación se efectuará á partir del sábado 22 del corriente mes en la misma oficina en que fueron presentados los títulos y hasta el número de resguardos que á continuación se especifica:

Table with columns: CLASES DE TITULOS, Madrid, Barcelona, San Sebastián, Todos.

La Compañía, á la vez, pone en conocimiento de los señores obligacionistas que admite en depósito en Barcelona sus propios títulos ó carpetas provisionales, custodiándolos y efectuando el servicio de pago de intereses y amortización en la misma fecha de los vencimientos, sin gasto alguno para los depositantes.

Madrid, 19 de diciembre de 1917.—El secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

CLARETE RIOJA BORGOÑA BLANCO SAUTERNES Desde 4,80 pesetas las 12 botellas.

M. Lacuesta. Carmen, 18. Teléfono 1.566 M. y principales restaurants y ultramarinos.

LOS que tengan TOS tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparecen los tos al conducir la primera caja. Pídanse en las Farmacias

SIERRA compramos, con preferencia de carro, para serrar troncos. S. A. La Vascongada. Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN LA PERLA DEL PALAIS ROYAL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION VIII

El príncipe de Courtenay no había tenido sino el tiempo necesario para volver á montar á caballo, y Picard para ejecutar la orden que le habían dado, cuando el caballo de Lorrain, el otro lacayo del príncipe, dió de pronto señales de una agitación extraordinaria. Empezó á dar coques y á arrojar espuma. Después, y á pesar de la firmeza de la mano que le tenía, partió con un galope furioso, entrecortado por vueltas impetuosas y frénéticas.

útil. El pobre muchacho, al caer, se había roto la columna vertebral y no había sobrevivido ni un segundo á tan horrible caída.

Juan de Courtenay, aterrado, y el conde de Pessac, que parecía tan sorprendido y tan afligido como el príncipe, ataron sus caballos á un árbol, levantaron el cuerpo de Lorrain y lo colocaron sobre uno de los declives del camino. El señor de Courtenay, arrodillado á su lado, apoyó la mano sobre el corazón del desgraciado criado, con la esperanza de hallar todavía algún indicio de vida.

Por desgracia, aquel corazón ya no latía.

—¡Dios mío!—exclamó el príncipe.—¿Qué catástrofe tan imprevista! Daría sin titubear todo el oro que llevo por devolver la vida á este honrado servidor.

—¡Es horrible!... ¡Horrible!—dijo el señor de Pessac.

—Mi razón se extravía—repuso Juan de Courtenay.—Ese vértigo horrible, apoderándose de pronto y casi á un mismo tiempo de estos dos caballos, me parece un misterio inexplicable... ¿Comprende usted algo de lo que está pasando, señor conde?

—No, monseñor, tampoco lo comprendo.

—No podemos llevarnos este pobre cadáver—prosiguió el príncipe.—Voy á poner al galope mi caballo hasta Sussy, y volveré con gente, angarillas y antorchas. —¿Quiere que le acompañe hasta Sussy, monseñor?—preguntó el señor de Pessac.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

LA TELA DE PENÉLOPE

Al pasar á la Alcaldía el Sr. Franco Rodríguez, vuelve á quedar de nuevo vacante la Comisaría regia de Abastecimientos. Después que se creó este organismo—no hace aún cinco meses,—lleva ya tres personalidades al frente. Casi á una por mes. Es demasiado.

En mal hora se hizo de la Comisaría regia de Abastecimientos un nuevo cargo político para satisfacer compromisos de partido, en vez de convertirlo, como era natural, en un centro especial que por sus estudios y por su preparación estuviera en condiciones de resolver los graves problemas planteados en España. Esa persona apta para el cargo debió haberse buscado al margen de la vida política para que mereciera al país más garantías de acierto.

¿Es que no se encontró ese talento organizador fuera de los partidos? Lo más probable es que no se buscara, ya que el nuevo cargo parece que no exige en el titular ciertas condiciones administrativas que se requieren para el desempeño de otros altos cargos.

Pues bien, aunque se siguió camino distinto, nombrando políticos para la Comisaría regia de Abastecimientos, debió nombrarse uno de un modo permanente, es decir, mientras funcione dicho organismo, que es transitorio para lo que duren las presentes circunstancias, salvo que se pretenda convertirlo en una nueva sinicatura para seguir prestando servicios de partido.

Es un mal grande ese trasiego. Para imponerse de cuanto afecta al abastecimiento de España, en estos momentos críticos en que son tantas las necesidades que apremian, y pocos los recursos con que se cuenta, se necesita ante todo tiempo. No se improvisan ciertos conocimientos, que dan los datos de la realidad cada día.

Y ahora resulta que cuando se comienza á hacer labor útil entonces viene como por encanto la inexplicable sustitución. Es tejer y destejer en una obra completamente negativa.

¿Se tendrán en cuenta estas experiencias para lo sucesivo?

También lo dirá el tiempo.

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Viernes 28 de diciembre de 1918.—Sale el Sol á las 7,20 y se pone á las 4,44.

Santos del día.—La Degollación de los Santos Inocentes; Santos Eutiquio, obispo; Domiciano, diácono; Cástor, Víctor, Rogaciano, Indes y Cesáreo, mártires; Teodoro y Antonio, moñjes; Donion, presbítero, confesores; el Tránsito de San Francisco de Sales, y Santas Domna, Agape y Teófila, vírgenes y mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Salesas (Santa Encarnación), y habrá fiesta á San Francisco de Sales; á las ocho se manifestará á S. D. M.; á las diez, misa solemne, predicando el P. López, y por la tarde, á las cuatro, estación, rosario, completas y reserva.

En las Salesas (San Bernardo), también habrá fiesta á San Francisco de Sales, siendo orador, en la misa, á las diez, un padre de la Compañía; por la tarde, á las cuatro, completas, preces y reserva.

En el Cristo de San Ginés, á las diez, misa con sermón; se reservará á las doce y media, y al anocheecer, ejercicios con sermón, que predicará D. Francisco Terrero.

En Santa María (cripta) continúa la novena al Niño Jesús á las cinco de la tarde, con plática.

En las monjas del Sacramento, ídem la octava, y será orador D. Leopoldo Galera.

En las Calatravas, á las ocho y media, misa de comunión para la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores, y por la tarde, á las cinco y media, ejercicios, predicando D. Luis Béjar.

En la capilla de la V. O. T. de San Francisco, por la tarde, á las cuatro y media, ejercicios con sermón, que predicará un padre franciscano.

La misa y oficio son de los Santos Inocentes, rito doble, segunda clase, con octava color morado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián, ó de Begonia en San Ignacio.

Esplritu Santo. Adoración nocturna. Turno: Nuestra Señora de la Almudena.

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE GUERNICA (VIZCAYA)

Las mejores del mundo, «Los Pirineos».

Depósito: Hernán Cortés, 14. Telef. 5.397.

SECCION OFICIAL

La Gaceta publica las siguientes disposiciones:

INSTRUCCION PUBLICA.—Rectificación al real decreto de 21 del actual reorganizando el profesorado auxiliar de las Universidades del Reino.

HACIENDA.—Real orden declarando derogada la de 26 de noviembre de 1906, disponiendo que tributen con el recargo por empleo de fuerza hidráulica establecido por la real orden de 25 de abril de 1904 los concesionarios de arrendatarios de saltos de agua de cualquiera procedencia que sean, y por tanto, á los derivados del Canal Imperial de Aragón.

Otra declarando sujetas á tributación las gratificaciones extraordinarias que concedan á sus empleados los Bancos, Compañías, Sociedades y corporaciones de todas clases, así como los particulares.

Otra disponiendo que las Administraciones de Aduanas, al mismo tiempo que entre-

DE ACTUALIDAD

El hombre de los seis sonetos

Según me han referido, hubo en pasada época, en esta villa y corte, un individuo que, á falta de mejor industria que le permitiera atender á las imperiosas necesidades de la vida, había ideado una que, sin exponer capital alguno, le rendía lo bastante para pasar una existencia tranquila y casi regalada.

No se sabía quién—cada que su escasa cultura no armonizaba con la base de su industria—hablaba proporcionado seis sonetos muy bien escritos, alusivo cada uno de ellos á la pérdida de seres queridos. Tenía, pues, uno para niños fallecidos en edad temprana; otro para adolescentes; otros dos más para padre y madre; en total hasta seis, que guardaban relación con los más cercanos parientes.

Estos sonetos estaban escritos sobre endebles cartulinas y encerrados en una orla de dibujadas margaritas, quedando en ellos en blanco el nombre del ser cuyo fallecimiento, más tarde ó más temprano, tenía forzosamente que ocurrir.

En posesión de algunas docenas de estos ejemplares, que todos, según la edad y el sexo, decían lo mismo, nuestro hombre en cuestión se dedicaba á visitar durante alguna hora del día las casas encargadas de pompas fúnebres, en las que por ser muy conocido, y teniendo en cuenta su situación, al parecer muy precaria, le facilitaban cuantas noticias podía sobre los recientes fallecimientos.

Por regla general, su presencia en las oficinas de estas Empresas iba acompañada de las siguientes palabras:

—¿Ha caído algún gazapo?

—Sí, Godínez—le respondían—; en la calle tal, número tantos, hay aviso de un niño, ó de una niña, ó de un adulto, y Godínez corría á la casa mortuoria, y enterado perfectamente de los nombres y circunstancias que concurrían en el fallecido y familia, volaba á su domicilio, sacaba del cajón de su mesa de trabajo el soneto correspondiente, y colocándolo en él el nombre del que pasó á mejor vida, volvía á la casa mortuoria á dar el más sentido pésame á la familia, precisamente momentos después de la conducción del cadáver, por ser el instante más oportuno para subir sin obstáculo á las habitaciones.

Una vez en presencia del padre ó madre, Godínez, con visibles muestras de dolor profundo, patentizaba la expresión de su pésame más sentido, y le suplicaba aceptase aquella composición poética que había dedicado al ángel que había volado al Cielo, detalle que el padre, madre ó hijo, doloridos, agradecían profundamente, y era la base de una breve conversación, en la que Godínez exponía sus amarguras para sacar á flote su numerosa familia, y cuyo resultado no era otro sino la gratitud del pariente en forma de dos, tres ó cinco pesetas, que Godínez se apresuraba á aceptar.

Y Godínez repetía sus visitas según el número de pudientes fallecidos, y se daba con poco trabajo una vida tranquila y regalada, hasta que en cierta ocasión un padre amoroso colocado habla en un cuadro á composición poética dedicada al tierno y llorado hijo, detalle que, advertido por algunas personas que visitaban la casa y habían tenido ocasión de conocer la misma poesía en poder de otra familia, sin más variación que el nombre y apellidos del fallecido, se descubrió la farsa, la especulación se hizo pública, y Godínez tomó el buen acuerdo de pensar en otra cosa menos comprometida, para evitarse el merecido puntapié á que era tan acreedor.

La ingeniosa industria explotada por Godínez tiene en grande sus imitadores. Son muchos los que anteponiendo sus egoísmos á todo dolor, por digno que sea de respeto, sin pensar en otra cosa sino en el propio engrandecimiento, engañan al semejante y de él se sirven, en favor de su medro personal y comodidades, fingiendo un dolor que no sienten ó halagando pasiones ó necesidades ajenas que están muy lejos de tener en respeto y estimación.

Es indiscutible que á la cabeza de estos explotadores se encuentran los *explotadores de necesidades públicas*, los hombres que han hecho de la política una lucrativa profesión, halagando á la masa popular en todas sus más legítimas ambiciones, y repiten el caso de Godínez, si no con media docena de inspirados sonetos, con otra media docena de bien meditados discursos, que á fuerza de repetirlos casi se saben de memoria.

No hay provincia en España que en realidad se encuentre satisfecha; todas ambicionan algo que es la base de su bienestar; todas, por obra de las banderías políticas, se encuentran abandonadas, porque sus necesidades carreteras, sus ferrocarriles, la explotación del suelo y el desarrollo de sus industrias y agricultura han dependido siempre de la voluntad del odioso cacique, del hombre político, que, erigido en señor de una región ó de un distrito, sólo ha pensado en pactar con los poderosos, dando al olvido al necesitado; sólo ha tenido en cuenta su poderío personal antepuesto al distrito ó región donde su voluntad impera.

Y lo incomprensible es que esto ha ocurrido una y cien veces, y á pesar de ser tan conocido, basta que un profesional de la política, sea catalán, gallego ó extremeño, se presente en alguna región, por desgracia siempre dolorida, á pulsar la nota del sentimiento, á poner sus manos pectorales sobre las llagas sociales, para que la masa popular se conmueva, y creyendo en una sinceridad que no existe, loca de entusiasmo, pródigue sus aplausos y crea en aquellas estudiadas palabras que, lanzadas al espacio con acentos trunfónicos, no son otra cosa sino una repre-

temporada y cuya elección suele ser desastrosa para la tranquilidad de la Nación, ¿cuál de los dos, siquiera por egoísmo, puede ambicionar más el engrandecimiento del pueblo, cuya primera magistratura ostenta?

Así, pues, no es el régimen el obstáculo; son los creados intereses políticos, los del cacique que, colocado entre el régimen y el pueblo, interrumpe, mejor dicho, se opone terminantemente á toda corriente de armónica simpatía, inteligente simpatía que una vez en estrecho contacto ha de producir forzosamente una aspiración, la más grande y estimada de todas las aspiraciones, que no es otra, ni puede ser otra, sino el engrandecimiento de la Patria, el bienestar del pueblo y el amor á las instituciones.—El conde de Thársis.

Madrid, diciembre 1917.

TEATRO REAL

«Manón.—Presentación de Ninón Vallín Pardo.

No era enteramente desconocida del público madrileño la gran artista Ninón Vallín Pardo, que anoche cantó por primera vez en este teatro, como admirable intérprete de la protagonista de la conocida ópera de Massenet. Ya dió tres audiciones hace dos años en otros tantos conciertos de la Sociedad Filarmónica, esa agrupación de amantes de la música, que constituye una buena parte de lo que podríamos llamar la aristocracia de la afición á este arte excelsio.

La Srta. Vallín Pardo, francesa de nacimiento, aunque española de origen, es una artista que llega á la escena del coliseo regio consagrada por la fama, que esta vez no ha mentido, para fortuna de los que tengan el placer de escucharla.

Anoche, aunque en las frases de salida del primer acto mostrase hallarse dominada por la emoción de un debut inesperado—la Vallín Pardo ignoraba hace pocos días que la esperaba el gran triunfo obtenido anoche en la escena de nuestro primer teatro lírico—, muy pronto hizo amplia manifestación de sus excepcionales méritos artísticos.

Su voz cálida, expresiva, de bellísimo timbre, encantó al numeroso público, que la ovacionó con entusiasmo. La admirable Manón que anoche se presentó en el Real es, además de una gran cantante que emite su hermosa voz con seguridad y facilidad portentosa, dando á su dicción, purísima é insinuante, todos los matices de la expresión, notabilísima actriz que posee pleno dominio de la escena.

En el acto de *Cours de la Reine*, y especialmente en el dúo del acto de San Sulpicio, estuvo sencillamente admirable, recibiendo atronadoras ovaciones.

El Caballero Des Grieux, el gran Tito Schipa, fué el excepcional artista que realiza en esta ópera una labor insuperable. En el *sueño*, que dijo mejor que nunca sejo hemos oído, recibió una ovación tan calurosa y tan insistente, que se vió obligado á cantar por segunda vez el delicioso pasaje, con iguales ruidosas manifestaciones de agrado por parte del público que en la primera. En el acto de San Sulpicio, en la romanza y en el dúo volvió á oír una tempestad de bravos y aplausos. Schipa ha logrado hacerse dueño de la admiración y de la simpatía de los *habitues* al Real, en justo pago á sus eminentes méritos.

El Conde Des Grieux, personaje que otras veces suele pasar inadvertido, tuvo anoche todo el relieve artístico que le prestó, con su autoridad y sus méritos, el ilustre Mastini-Pieralli.

El Pozo, bizarro Lescaut, y los demás intérpretes, muy bien.

La orquesta, dirigida por el maestro Saco del Valle, digna de los aplausos que escuchó.

La presentación escénica, excelente. Merecen especialísima mención de elogio el acto de *Cours de la Reine*, con sus jóvenes abates—novedad, entre otras, que el público comentó muy halagadamente para el director de escena, Sr. París—, y el vistoso *minué*. El cuadro resultó de gran efecto.

En suma, una *Manón* que llenará la sala del teatro Real en cada noche que se ponga en escena.

El teatro, muy brillante. A la función asistió la Familia Real.—R. de C.

MORATALIZ

Agua recomendada por los mejores médicos para el estómago. Delicosa para mesa.

Depósito: BARQUILLO, 4. Madrid.

ORQUESTA SINFONICA

CONCIERTOS POPULARES

Programa para el concierto que la Orquesta Sinfónica dará en el teatro Odeón, el sábado 29 de diciembre, á las cinco de la tarde:

Primera parte.

1.º *La adúltera penitente* (versión de concierto, 1.ª vez).—I. Turina: I. Escena del jardín.—II. Nocturno.—III. Danza campesina.—IV. Amanecer en la selva.—V. Aparición de los ángeles. (Tenor, Sr. Moraleda y pianista, Sr. Turina.)

2.º *La procesión del Rocío*.—J. Turina.

Segunda parte.

Cuarta sinfonía (italiana).—Mendelssohn: I. Allegro vivace.—II. Andante con moto.—III. Con moto moderato.—IV. Saltarello.—Presto.

Tercera parte.

1.º *Ma mero l'Oye* (cinco piezas infantiles).—M. Ravel: I. Pavana de *La bella durmiente del bosque*.—II. *Pulgarcito*.—III. *Laidronette*, *Emperatriz de las Pagodas*.—IV. *Diálogos de la Bella y la Bestia*.—V. *El jardín de las hadas*.

2.º *Francesca da Rimini*. (Poema sobre un episodio de la *Divina Comedia*, de Dante).—Tschaiowsky.

Anisete Marie Brizard

Rey de los anisetes.—200 años de existencia.

